



HERRAMIENTAS Y APLICACIONES PARA EL MONITOREO PARTICIPATIVO

Como parte de las actividades del proyecto Desarrollo de protocolos para el monitoreo comunitario participativo de los acervos de carbono y co-beneficios ambientales en la UZACHI, se realizó el taller de capacitación de desarrollo y ensayo de herramientas y aplicaciones para el monitoreo participativo. La actividad tuvo lugar en las oficinas de la UZACHI, en Capulálpam de Méndez, los días 18 y 19 de febrero de 2015, con el objetivo de revisar, probar y fortalecer las capacidades comunitarias y en su caso, hacer las adecuaciones necesarias a la herramienta de monitoreo comunitario participativo de la UZACHI.

Además del consultor José Antonio Montoya, estuvieron presentes Miguel Ramírez Domínguez y Carlos Pérez en representación del Consejo directivo de la UZACHI, el Ing. Eusebio Roldán, las biólogas Lucina Ruiz y Laura Jiménez, así como técnicos comunitarios de Capulálpam, Santiago Comaltepec, La Trinidad y Santiago Xiacuí.

Durante el taller se llevaron a cabo ejercicios de la planeación de monitoreo efectuados por los asesores y el grupo focal, realizándose los ajustes necesarios en las aplicaciones.

Al siguiente día, se abordaron temas sobre la metodología para la realización de muestreos participativos en campo. Esta parte del taller estuvo a cargo del Dr. Wenceslao Santiago García, quien será el responsable del seguimiento al proyecto por parte de la Universidad de la Sierra Juárez.



TALLER DE PERIODISMO BÁSICO



El 19 de marzo de 2015 se realizó el Taller de Periodismo Básico en el salón de juntas de la UZACHI, ubicado en Capulálpam de Méndez. Participaron 15 personas entre técnicos comunitarios, personal técnico y autoridades de la UZACHI y personal de la UNSIJ.

El objetivo del taller fue proporcionar herramientas básicas para la redacción de diferentes géneros periodísticos.

Durante esta actividad se explicó que uno de los propósitos del proyecto de comunicación que promueve la Alianza México REDD+ es que la UZACHI tenga medios de difusión eficaces y que además sean producidos por la propia organización. A través de Incidencia Social AC se han dado los primeros pasos, pero el objetivo final es que la UZACHI se apropie del proceso y genere sus propios medios que le permitan informar a los comuneros y la población de las cuatro localidades sobre las actividades en general y sobre sus recursos naturales en particular.

Se les comentó brevemente cómo ha sido el proceso de producción del periódico mural, a efecto de que conozcan los pasos que deberán seguir, una vez que quede en sus manos la elaboración de este medio.

PRÁCTICA DE MONITOREO COMUNITARIO EN SANTIAGO COMALTEPEC



Para poner en práctica los conocimientos aprendidos en el taller sobre herramientas y aplicaciones, así como la metodología para la realización de muestreos, el día 20 de marzo de 2015 se realizó un ejercicio en Santiago Comaltepec.

MONITOREO COMUNITARIO

El monitoreo comunitario es una forma de participación social impulsada por las necesidades locales y contribuye a:

- Mejorar las prácticas de rendición de cuentas en las asambleas de comuneros.
- Contribuye a la gestión de los recursos ecológicos.
- Permite identificar los recursos naturales existentes en las comunidades y el estado en que se encuentran.

Actualmente está en marcha el proyecto de fortalecimiento de capacidades para el monitoreo comunitario en los bosques de México, promovido por la Alianza México REDD+. Con este proyecto se busca generar información relevante para las comunidades, aumentar los conocimientos técnicos de las brigadas comunitarias y a su vez generar un intercambio de experiencias que mejore las capacidades de los propietarios de los recursos forestales.

Todas las actividades de este proyecto deben ser avaladas por las asambleas de comuneros, porque son ellos los dueños de los bosques y quienes deben tomar las decisiones sobre sus recursos.



Consejo Editorial: Los CC. Saúl Aquino Centeno, José V. Juárez Juárez, Adán Martínez Martínez y Gerardo López Hernández, Presidentes de los Comisariados de Bienes Comunales de Capulálpam de Méndez, Santiago Xiacuí, La Trinidad y Santiago Comaltepec; los CC. Miguel Ramírez Domínguez y Biol. Lucina Ruiz Pérez, Presidente del Consejo de Vigilancia y Coordinadora del proyecto de la UZACHI. Rodrigo Fernández Borja, Coordinador de Comunicación de la Alianza México REDD+. José Leonardo Hernández Montiel, Coordinador del proyecto MREDD+ en Oaxaca.
Coordinador: Marcos Méndez Lara, Incidencia Social AC.